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На финише года
Коллектив бурового участка (начальник участка В. М. 

Абрамов, партгрупорг Н. П. Дранчак, профгрупорг А. И. 
Всртебный) рапортовал 15 декабря о выполнении про
граммы первого года пятилетки. Более 2 тысяч погонных 
метров взрывных скважин коллектив участка пробурил 
уж е сверх задания.

Еще раньше, в ноябре, буровики справились с социа
листическими обязательствами по экономии шарошеч
ных долот и внедрению рационализаторских предлож е
ний.

В минувшую пятницу выполнил свои социалистические

обязательства — 42 тысячи погонных метров — экипаж  
станка № 1 (старший машинист А. И. Филатов); во 
вторник буровики «тройки» (старший машинист В . Ф. 
Петухов) перешагнули еще один рубеж  — рекорд отрас
ли по проходке скважин (50.142), принадлежавший им 
же. В среду справился с планом первого года пятилет
ки еще один экипаж — станка № 4 (старший машинист 
А. В. Травкин).

Более 10 тысяч кубометров горной массы сверх социа
листических обязательств отгрузил экипаж восьмикубо
вого экскаватора ЭКГ-8И № 3 (старший машинист А. Г. 
Петроченков).

52 водителя БелАЗов цеха технологического транспор
та уж е работают в счет 1977 года.

П Я Т И Л Е Т К А — З А Б О Т А  КАЖДОГО
В Апатитах состоялось собрание актива Кировской го

родской партийной организации. В его работе принял 
участие кандидат в члены ЦК КПСС, депутат Верховно
го Совета СССР, первый секретарь Мурманского обко
ма КПСС в. н. птицын.

На собрании обсуждался вопрос «О задачах город
ской партийной организации по выполнению решений 
октябрьского (1976 г.) Пленума ЦК КПСС». С докладом  
выступил первый секретарь городского комитета КПСС 
Г. Г. ГИЛЬМ АНОВ (см. «Кировский рабочий» за 11 д е 
кабря).

Ниже публикуем изложения выступлений представи
телей Ковдоро-Енского куста, принявших участие в об
суждении доклада.

Ни грамма 
в отходах

А. И. СУХАЧЕв, директор 
Ковдроэдогр ГОКа:

■'“ Д'ЛК&нцу десятой пяти
летии обьемы по добыче 
. уды на комбинате возрас
т/т  в 1,8 раза, по горной 
массе —  в 2,5 раза, по гру
зообороту технологического 
транспорта — в 3,3 раза. 
Производство апатитового 
концентрата возрастет до 
1.380 тысячи тонн, в десят
ки раз —  производство тех
нической двуокиси цирко
ния.

Нам предстоит освоить 
около 200 миллионов руб
лей капитальных вложений, 
что в полтора раза больше 
освоенного за все время 
существования комбината. 
Разумеется, что прирост 
производства на комбинате 
намечается не только за 
счет новых мощностей, но 
и за счет более эффектив
ного использования сущ е
ствующего оборудования, 
за счет резервов производ
ства. А  они у нас есть. Если 
наши буровики вышли на 
передовые рубежи в от
расли, то несколько хуже 
обстоят дела с использова
нием экскаваторного пар
ка.

Велики еще потери из-за 
неритмичности производст
ва, вызванного неплановы
ми простоями горно-обога
тительного оборудования. 
Мы не добились, чтобы вы
полнение сменного задания 
стало законом.

Нынешний год ознамено
ван вовлечением в эксплуа
тацию северного участка 
месторождения. До конца 
декабря здесь будет добы- 
то< около миллиона тонн 
руды. Это плод совместных 
усилий строителей и горня
ков, Выпущены и отгружены 
первые партии бадделеито- 
вого концентрата.

Однако, перейдя на про
мышленное освоение комп
лексных руд, мы букваль
но с перЕых шагов столкну
лись с проблемами, кото
рые, по нашему мнению, 
могут дублироваться на 
других предприятиях, если 
не принять своевременно 
соответствующих мер.

В свое время усилия ис
следователей были главным 
образом направлены на тех
нологию производства апа
титового концентрата. А  по
требитель сырья — Мин- 
химпром — к моменту вво
да в эксплуатацию мощно
стей по выпуску ковдорско- 
го апатита оказался непод
готовленным к его приме
нению. Хотя технико-эконо
мическим докладом целесо
образности строительст
ва апатито - бадделитовой 
фабрики, выполненным 
«Ленгорхимпроектом» еще 
в 1967 году, обоснована не
целесообразность кислот
ной переработки апатитово
го концентрата, полученно
го по схеме «Механобра». В 
связи с высоким содержа
нием (4,5 процента) окиси 
магния.

Из-за этого апатитовый 
концентрат Ковдорского 
ГОКа с содержанием пяти- 
окиси фосфора 36— 38 про
центов по существу не име
ет сбыта. Первоначально 
планируемый на 1977 год 
объем производства кон
центрата 640 тысяч тонн 
снижен до 550 тысяч тонн. 
Однако у нас есть сведения, 
что Минхимпром настаивает 
на снижении и этого объе
ма.

Совершенно не ясны пер
спективы потребления на
шего концентрата и на по
следующие годы, а между 
тем начато и полным ходом 
идет строительство второй 
очереди А БО Ф . Видимо, 
нет смысла комментировать 
тяжелые экономические и 
моральные последствия со
здавшейся ситуации.

А в недалеком будущем, 
с вовлечением в переработ
ку маложелезистых и апа- 
тит-штаффелитовых руд,

производство ковдорского 
апатитового концентрата 
достигнет 3— 3,5 миллиона 
тонн в год. Это апатит с осо
быми, специфическими 
свойствами, в частности с 
высоким содержанием оки
си магния. И уже сейчас не
обходимо форсировать раз
витие мощностей для его 
переработки.

Вторая группа проблем 
связана с освоением техно
логии комплексной перера
ботки руд. На стадии про
мышленного освоения
АБО Ф  пришлось из двух 
относительно самостоятель
ных процессов создать еди
ный технологический ком
плекс. Многокомпонентный 
состав руды, низкие со
держания извлекаемых про
дуктов по сравнению с со
держаниями их в рудах са
мостоятельных месторож

дений, вызывают существен
ные трудности в стабилиза
ции технологического про
цесса, отработке реагент- 
ного режима. Да к тому же 
комбинат не был обеспе
чен проектными реагента
ми, на основе которых вы
полнены все предпроектные 
испытания. Уже на стадии 
промышленного выпуска 
продукции пришлось изыс
кивать возможности заме
ны. То есть промышленная 
фабрика вынуждена рабо
тать по существу в режиме 
опытного производства.

Создалась парадоксаль
ная обстановка: предприя
тие, приступившее к прак
тической реализации важ
ной народнохозяйственной 
проблемы комплексного ис
пользования полезных ис
копаемых, оказалось в тя
желом финансово-экономи
ческом положении, так как 
затраты на содержание 
А БО Ф  не покрываются из- 
за ограниченных объемов 
выпуска апатитового кон
центрата и почти полностью 
относятся на основную про
дукцию комбината.

Коротко остановлюсь на 
проблеме использования 
отходов комплексного про
изводства. Многолетними

исследованиями и опытно
промышленными работами 
доказана возможность и 
высокая эффективность по
лучения дешевого высоко
качественного строительно
го материала из отходов 
апатито-бадделеитовой фаб
рики. Были построены 
здания на Урале и под 
Ленинградом. Авторы тех
нологии удостоены медалей 
ВДНХ. Однако ни Минис
терство промстройматериа- 
лов, ни Мурманский облис
полком на протяжении ряда 
лет не проявляют интереса 
к использованию отходов 
производства обогатитель
ного комплекса Ковдорско
го ГОКа для получения д е
шевых строительных мате
риалов. Кроме того, отходы 
обогатительных произ
водств, содержащие свыше 
60 процентов суммы окиси 
магния и кальция, целесооб
разно изучить для решения 
вопроса об использовании 
их для получения магнези
альных удобрений.

Как видите, на Ковдор- 
ском ГОКе есть предпосыл
ки для создания в недале
ком будущем безотходного 
горно-обогатительного про
изводства, и в этом направ
лении мы продолжаем ра
ботать.

Строители 
справятся

Ю. М. ЗЕЛИНСКИЙ, уп
равляющий трестом «Ков- 
дорстрой»:

—  Коллектив треста «Ков- 
дорстрой» успешно спра
вился с заданием 10 меся
цев по всем показателям. 
Однако в ноябре работу 
резко ухудшил.

Анализ показал, что из-за 
безответственного отноше
ния к работе руководите
лей СМУ «Жилграждан- 
строй» треста «Апатит- 
строй» заказчик задержал 
оплату выполненных работ 
по крупнопанельным домам 
на сумму 300 тысяч рублей. 
Не справилось с заданием 
специализированное управ
ление N9 6 треста «Спец- 
строймеханизация» — в ос
новном из-за нехватки экс
каваторов. Около года на
ходятся два экскаватора 
СУ-6 в капитальном ремон
те, еще два экскаватора 
длительное время стоят без 
двигателей.

В декабре трест должен 
сдать мощности по бадде- 
леиту, флогопиту —  1.000 
тонн, столовую на 330 поса
дочных мест, детский сад 
на 280 мест, 3 жилых дома

и ряд объектов сельского 
хозяйства.

Наши резервы, как пока
зали фотографии рабоче
го дня, —  это внутрисмен- 
ные простои рабочих —  до
стигают 7,6 процента, и ме
ханизмов —  14,4 процента. 
Все еще велики потери из- 
за случаев нарушений про
изводственной и трудовой 
дисциплины. Не все обстоит 
благополучно с техникой 
безопасности. Велики поте
ри от брака и переделок. 
Только по учтенным данным 
брак и переделки обошлись 
коллективу в этом году в 
19 тысяч рублей.

Особое внимание коллек
тив обратил на сокращение 
сроков строительства. Чрез
мерно затянули ввод объек
тов собственного строитель
ства: гаража на 250 автома
шин и бетонно-растворного 
узла, детского сада. Они 
уже введены, но в этом на
правлении сделано далеко 
не все.

В связи с резким возрас
танием объема жилищного 
строительства в Ковдоре по 
просьбе треста Главк при
нял решение о строитель
стве крупнопанельных до
мов силами «Апатитстроя» 
и Мурманского домострои
тельного комбината. Но из- 
за плохой комплектации и 
отгрузки при наличии в Ков
доре переходящего запаса 
до 1.000 кубометров пане
лей — строительство круп
нопанельных домов в нор
мы продолжительности не 
укладываются. Больше то
го, панельные дома стро
ятся намного дольше, чем 
такого же типа кирпичные. 
К тому же, СМ У «Жилграж- 
данстрой» не д е л а е т  
крупнопанельных перегоро
док. Приходится их в стес
ненных условиях выполнять 
из кирпича и дерева, что 
сводит на нет выигрыш во 
времени и значительно удо
рожает строительство.

В текущем пятилетии объ
ем работ возрастает более 
чем вдвое. Кроме того, 
предстоит обеспечить ввод 
жилья порядка 160 тысяч 
квадратных метров, объек
тов торговли, просвещения, 
здравоохранения.

В тресте на работу по м е
тоду бригадного подряда 
перешли пятнадцать из
39 бригад. Именно эти
бригады и выполнили уже
план первого года десятой 
пятилетки. Предстоит еще 
многое сделать для заклю
чения договоров с субпод
рядными бригадами по
комплексному подряду.

Сделан хороший задел 
для монтажа металлокон

струкций на корпусе обога
щения 9 секции М О Ф, обес
печены заделом и корпус 
обогащения второй очереди 
АБО Ф , корпус сгущения. 
Развернутым фронтом стро
ится жилье, что позволит с 
I квартала планомерно вво
дить его в эксплуатацию. 
Решены вопросы материаль
но-технического снабжения 
и обеспечения транспортом 
и строительными механиз
мами. В декабре начнет да
вать продукцию бетонный 
завод.

Строятся базы субподряд
ных организаций и объекты 
собственной производствен
ной базы: цех сборного ж е
лезобетона, дробильно-сор
тировочное хозяйство, мас
терские управления механи
зации строительства и ряд 
других объектов. Задача 
коллектива —  обеспечить 
ввод этих объектов в пер
вом полугодии 1977 года.

Необходимо отметить по
мощь коллектива и админи
страции Ковдорского ГОКа. 
Строителям передан четы
рехкубовых экскаватор для 
производства земляных ра
бот. Рассматривается воп
рос о выполнении силами 
Ковдорского ГОКа котлова
на под фундаменты корпу
са мелкого и среднего 
дробления М О Ф , под тре
тий корпус гаража цеха 
технологического транспор
та, о передаче 2,5-кубового 
экскаватора для производ
ства земляных работ под 
корпус сушки М О Ф.

Мы считаем, что хорошие 
деловые отношения с Ков- 
дорским ГОКом будут все 
улучшаться.

Однако есть и трудности. 
Минчермет и Минтяжстрой 
недопустимо затягивают 
открытие финансирования 
переноса стройбазы треста. 
Минтяжстрой СССР обязал
ся поставить оборудование 
на объекты стройбазы, но 
прикрепления к поставщи
кам и наряды не выдал.

Ждем от заказчика, что в 
декабре будет выдана про
ектно-сметная документа
ция на магистральные теп
ловые сети, что будут вы
даны пусковые комплексы 
по годам строительства 
вместе с сетевыми графи
ками.

И последнее. Коллектив 
треста «Ковдорстрой» вы
шел с предложением о воз
вращении объектам Ковдо- 
ра звания Всесоюзной удар
ной комсомольской строй
ки.

СМ.2 СТР.►
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пишем, 
склад— 
в уме

Независимо от количества 
работающих на линии 
ЬелАЗов, горняки обязаны 
обеспечить ритмичную по
дачу руды на фабрику в 
нужном количестве. Это за 
кон для каждого начальника 
смены. Организация работы 
сводится к тому, чтобы в 
первую очередь «забить» 
транспортом экскаваторы 
рудных забоев. Главное — 
не сорвать отгрузку руды. 
Вроде все правильно. Отра
ботанная годами система, 
казалось бы, не должна ос
тавлять места для сомнений.

Однако соблюдение тре
бований обогатителей —  
ритмично поставлять сырье 
—1 вынуждает горняков 
жертвовать четкой органи
зацией труда в смене. Па
радокс? Судите сами. Вчера 
экскаваторщики должны бы
ли отгрузить 7.600 тонн ру
ды, сегодня — 12.600. Или 
наоборот. В первом случае 
надо экскаватор перегонять 
в рудный забой, во втором
—  на вскрышу. На перего
ны затрачивается время, 
простаивают самосвалы. 
Какой уж  тут ритм! Тем бо
лее, что эти изменения в 
подаче руды не планиру
ются хотя бы за неделю.

И B ie  же его можно пла
нировать, пришли к выводу 
инженерно-технические ра
ботники рудника. В месяц 
надо отгрузить 760 тысяч 
тонн руды. Следовательно, 
суточный, недельный план 
надо разбить так, чтобы 
ежесменно вывозить с карь
ера 9 тысяч тонн руды. Не 
будет хватать —  подавать 
со склада, не управляется 
дробление, перерабатывать
—  возить на склад, где в 
готовности экскаватор N° 7. 
Он тотчас включится в ра
боту, если потребует обста
новка.

Тогда каждый мастер бу
дет иметь возможность за
ниматься организацией тру
да всех экскаваторных 
бригад с самого начала 
смены, а не изыскивать ва
рианты, как выкрутиться из 
создавшегося положения с 
вывозкой руды. Заранее 
зная, сколько необходимо 
руды фабрике, какие экска
ваторы должны грузить ее, 
мастер будет выделять для 
вывоЭки руды определен
ное количество БелАЗов, а 
не с запасом на «косола
пость». Ему остается преду
смотреть варианты на слу
чай остановки одного из 
экскаваторов.

Осложняет планирование 
работы бригад экскаваторов 
на вскрышных забоях не
возможность обеспечить их 
достаточным количеством 
порожняка. Не всегда его 
столько, чтобы выдержи
вать заданный с начала 
смены ритм.

В. БО Н ДАРЬ,
начальник участка эк
скавации рудника
«Железный».

#  ОБОГАТИТЕЛИ 
ВПЕРЕДИ

Подведены итоги социали
стического соревнования 
меж ду коллективами основ
ных и вспомогательных це
хов. В первой группе цехов 
победителем признан кол
лектив обогатительного ком
плекса, в третьей — отдела  
технического контроля.

SaZZZZZECCCC& ZZZZiD ZCCCCO '
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♦  ПЯТИЛЕТКА — 
ЗАБОТА 
КАЖ ДОГО ф

Под самый 
корешок

И. Я. СМОЛКИН, тракто 
рист Ковдорского леспром
хоза:

—  Коллектив леспромхо 
хоза успешно начал рабо 
ту в первом году десятой 
пятилетки. Сегодня можно 
сказать, что с основными 
производственными зада
ниями, установленными на 
1976 год, лесозаготовители 
оправляются.

Главным направлением в 
десятой пятилетке явится 
использование низкокаче
ственной и дровяной дре
весины, использование ле
сосечных отходов и отходов 
лесопиления. В будущем 
году мы должны построить 
новый нижний склад, где 
все технологические про
цессы будут механизирова- 
ваны и налажена полная пе
реработка всех отходов. 
Полное использование от
ходов производства и низ
косортной древесины поз
волят леспромхозу, несмот
ря на прежний объем лесо
заготовок, увеличить вы
пуск товарной продукции, 
обеспечить рост производи
тельности труда.

Мне бы хотелось немного 
остановиться на работе на
шего предприятия в I квар
тале 1977 года. Объемы 
возрастут примерно на во
семь процентов. Но если 
раньше у леспромхоза бы
ло два склада, то сейчас все 
работы сконцентрированы 
на одном. Вывозку и раз
делку древесины он еще 
обеспечит при работе в три 
смены, но догрузку и шта
белевку —  нет.

Существующий железно
дорожный тупик и имею
щиеся погрузочные сред
ства способны обработать 
400 кубометров. А  нам надо 
будет ежедневно отгружать 
700— 800 кубометров. Тер
ритория под складирование 
древесины, которая охваче
на грузоподъемными меха
низмами, рассчитана на 1,5 
тысячи кубометров,

При ликвидации Ковдор
ского нижнего склада руко
водители леспромхоза об
ращали на эти вопросы вни
мание, была обещана по
мощь. Так, трест «Ковдор- 
строй» должен был удли
нить железнодорожный ту
пик еще в сентябре 1975 
года. Однако все обяза
тельства и обещания со сто
роны треста «Ковдорстрой» 
не выполняются. Трест ос
воил 134 тысячи рублей из 
500 тысяч. Тем временем 
оборудование на первую 
очередь, оборудование до
рогое, уже поступило и на
ходится без действия.

На протяжении длитель
ного времени леспромхоз 
ощущает недостаток рабо
чей силы. В 1975 году 
«Мурманлес» выделил 340 
тысяч рублей для жилья. 
Однако и тут освоено толь
ко 135 тысяч рублей. По
этому вряд ли дом для ле
созаготовителей будет по
строен и в 1977 году.

Достаточно у нас и внут
ренних неиспользованных 
резервов. Мы еще не всег
да эффективно и умело ис
пользуем имеющуюся тех
нику, плохо ее эксплуатиру
ем, в результате чего до
пускаются большие простои. 
Велики потери рабочего 
времени из-за прогулов, 
простоев, плохой организа
ции труда.

Большие задачи стоят пе
ред коллективом леспром
хоза в десятой пятилетке.
В 1977 году наше предприя
тие должно заготовить и 
поставить народному хозяй
ству 185 тысяч кубометров 
древесины, выпустить товар
ной продукции на 3 миллио
на 300 тысяч рублей. И 
дело чести коллектива с 
этим заданием спо»витчгя.

Ф У Н Д А П Е Н Т  О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В
Социалистические о б я за 

тельства первого года пяти
летки бригада выполнила 
досрочно. И не только по 
первому пункту — освоить 
до 25 декаб ря  380 тысяч 
рублей. П одводя итоги, лиш 
ний раз убеж даеш ься: все 
пункты обязательств  взаи 
м освязаны .

Есть прям ая связь  м еж 
ду  качественным вы полне
нием и качеством работы. 
С давать  с первого п редъ яв
ления — этот лозунг не з а 
бываем ни на день. Н а «хо
рошо» сдали борова на 
ТЭЦ , ф ундаменты  по оси 
«А» корпуса обогащ ения 
второй очереди АБОФ.

Отсю да точное, без пере
носов, вы держ ивание сроков. 
II — возм ож ность эконо
мить строительные м атери а
лы. О бязательство  сэконо
мить на лесом атериалах, бе
тоне, арм атуре 2,9 тысячи 
рублей — выполнено.

Есть такой пункт: повы 
сить квалиф икацию  двен ад 
цати членам бригады, о бу 
чить смежным профессиям
— пятерых. Э тому уделяем 
особое внимание. В нынепь- 
нем году достигли почти 
полной взаим озам еняем ости
— тож е не последняя при
чина, что работаем  эф ф ек
тивно, Тут и свободное пе
реключение с одного вида

работы  на другой, и во з
м ож ность усилить то или
иное «слабое звено». Д а  и 
требования сейчас такие, 
что плотник, например, к у 
да лучш е справится с р або
той, если он вдобавок хоро
ший монтаж ник. П отому-то 
небольшим составом бри га
да управляется  на таком 
большом объекте, как  кор
пус обогащ ения второй оче
реди АБО Ф . Д о  конца года 
фундаменты  ещ е по одной 
оси — оси «Б» — будут 
сданы под м онтаж  м еталло
конструкций.

П ринимая социалистиче
ские о бязательства  на 1977 
год, не лиш не взвесить про

счеты уходящ его года. О б я
зательства, к ак  ,  известно, 
начинаю тся с плана. Но в 
том и дело, что к моменту 
их принятия объем пред
стоящ их работ нередко не 
определен. Н апример, в ны
нешнем году рассчиты вали, 
сдав объекты  ТЭЦ, до кон 
ца года «сидеть» на столо
вой.. А оказалось, что с л е 
та пришли на промплощ ад 
ку. Если бы это было изве- 
ство вначале, иначе бы, н а
верное, рассчитали силы. 
Д ум ается , в семьдесят седь
мом такого  не произойдет: 
на площ адке корпуса обог.т 
щения работы  бригаде хва 
тит. и. С И В О Л А П ,

бригадир комплексной 
бригады СМ У «Пром- 
строй-1».

#  СДАТОЧНЫЕ 
ОБЪЕКТЫ

«П РО М С ТРО И -Ь
Столовая на 330 мест. О с

новные внутренние площ ад
ки подготовлены к м онта
ж у  оборудования и установ
ке лифтов. П одготовлены  
эскизы худож ественного 
оформления помещения.

«П РОМ Ж ИЛСТРОИ»  
Детский сад на 280 мест. 

К ухня облицована. С антех
ники монтирую т водопро
вод. Н ачата  чистовая отдел
ка помещения.

Дом  № 2. 20 ком нат еще 
не подготовлены  для  р або
ты  «С евзапэлектром онта- 
ж а». «С антехм онтаж » на 
дн ях  закончил и теперь оп
робует отопительную  систе
му. Отделочники не присту
пали — негде. С убп одряд
чик — СМУ «Ж и лграж даи- 
строй» треста «Апатитстрой» 
— поставил сдачу объекта 

декабре под угрозу сры 
ва.

В запасе 
восемь дней
В среднем, 
н в частностях

Т О Ч К А  З Р Е Н И Я  
З А К А З Ч И К А  

Обманчивым бывает пер
вое впечатление. Каждый, 
кто заинтересуется положе
нием дел на пусковых объ
ектах комплекса на 1.000 
тонн флогопита, сначала 
спросит: а сколько освое
но? Последует ответ: от
плана одиннадцати месяцев 
отставание всего на 11 ты
сяч рублей. Мелочь, кажет
ся, ведь сметная стоимость 
комплекса — полтора мил
лиона. А между тем не 
представляется возможным 
ввести мощности в текущем 
году, как записано в социа
листических обязательствах 
области.

В чем же причина? Пуско
вой комплекс состоит из ря
да объектов. Первостепен
ное значение придается ли
нии электропередачи 6 ки
ловольт от сороковой под
станции к руднику «Ков- 
дор». Для всего комплекса 
этот объект является жиз
ненно важным. На руднике 
сложное положение с элек
троэнергией. Из-за нехват
ки питания там невозможно 
подключить даже лишний 
двигатель.

Между тем самое боль
шое отставание именно на 
ЛЭП. Из запланированных 
на год 108 тысяч освоено 
лишь 31. Это в деньгах. А  в 
натуре из девятнадцати 
опор поставлены только две

(обе в прошлом году —  пе
реход через озеро). Не при
ходится мецтать, чтобы до 
конца года строители смог
ли смонтировать семнадцать 
опор, проложить триста мет
ров кабельных лотков, уло
жить полтора километра 
кабеля.

Строители ссылаются на 
несвоевременные поставки. 
Но кто же должен об этом 
заботиться? К заказчику 
претензий быть не может. 
Когда после пересмотра 
проекта потребовалась до
полнительная опора, мы ее 
смонтировали. Она до сих 
пор лежит, ждет, когда по
надобится строителям. К 
тому же, не в одних опррах 
дело, подготовку-то мож
но было закончить. До сих 
пор нет четырех фундамен
тов, два котлована вообще 
не выкопаны.

Из пяти входящих в ком
плекс объектов один стро
ится хозспособом. Это — 
горно-капитальные выра
ботки на сто тринадцатом 
горизонте. Здесь все в по
рядке, своевременная сда
ча не вызывает сомнений.

Нет претензий у заказчи
ка к строительству склада 
контейнеров на прирельсо
вой базе. Большое перевы
полнение: вместо 45 тысяч 
по плану освоено 75 тысяч. 
Это наводит на некоторые 
размышления. Строители, 
видимо, поняли свою задачу 
так: добиться освоения про
ектных сумм, а где и как — 
не важно. Склад, конечно, 
объект нужный, но ЛЭП-6 во

Попытаемся
успеть

Мощности ГО К а  «Ковдорслюда» на 1.000 тонн флого
пита — объект, занесенный н социалистические обяза
тельства Мурманской области. «Сдать к 25 декабря 1978 
года», — таков установленный рубеж. Нынешний этан 
строительства комментируют представитель отдела ка
питального строительства ГО Ка «Ковдорслюда» и пред
ставитель СМ У «Промстрой-2».

много раз важнее. Понятно, 
на ЛЭП фундаменты не
большие, сложной конфигу
рации. Так быстро, как на 
складе, там перевыполнения 
не дать. Видимо, это и 
сыграло существенную роль 
в подходе строителей к объ
ектам пускового комплекса.

К строительству тран
сформаторной подстанции 
№ 3 у заказчика замечаний 
нет. Этот объект, как и 
склад контейнеров, практи
чески завершен.

К сожалению, нельзя по
добного сказать о монтаже 
линий связи и сигнализации 
рудника. Здесь процент вы
полнения равен нулю. Со
рваны все сроки. К земля
ным работам строители не 
приступали. Дождались зи
мы, теперь надо долбить
мерзлый грунт.

Время — понятие относи
тельное, не важно, в каком 
месяце будет построен объ
ект, лишь бы в срок. Время 
года — понятие абсолют
ное. Ясно, что летом легче 
было проложить дороги.
Что теперь кивать на зиму, 
упущенного не вернуть.
Приходится признать, что 
руднику в этом году не 
удастся увеличить мощнос
ти. Ввод пускового ком
плекса на 1.000 тонн флого
пита откладывается.

'С. ХУТОРЯНСКИЙ,

+  СМЕЖНИКИ, ГОТОВЫ?

Сантехника 
—потом

Принимаем участие в 
строительстве Ковдора с 
конца 50-х годов. В этом 
году наиболее крупные 
объекты —  школа в посел- 

Ена и два гаража: трес

товский на 250 машин и 
хозавтомобилей Ковдорско
го ГОКа, на котором недав 
но завершили монтаж и на
ладку сантехнического обо
рудования.

В будущем году предпо
лагаем освоить около 800 
тысяч рублей. Предстоит 
много работы на секции 
№ 9 М О Ф , строящейся ба

зе материально-техническо-

зам. главного инжене
ра отдела капитально
го строительства ком
бината «Ковдорслю
да».

го снабжения Ковдорского 
ГОКа, административно-бы
товом здании рудника «Ж е
лезный». Кроме того — 
школа, поликлиника, жилые 
дома.

Постоянный состав участ
ка на сегодня —  30 чело
век. В основном — квали
фицированные специалисты- 
монтажники.

Как и многие другие суб-

Г О Ч К А  З Р Е Н И Я  
П О Д Р Я Д Ч И К А

Сейчас самый »
ный участок —  линия элек- т  
тропередач. До сего д н я '/  
здесь сданы 10 фундамену-' 
тов под опоры; завершен^ 
земляные работы еще под %.

Что касается самих опор, 
то металлоконструкции для 
12 из них имеются на скла
дах треста, для остальных 
— уже отгружены постав
щиком, будут в ближайшее 
время. Поставщики очень 
задержали. Сейчас готовим 
площадку для приема м е
таллоконструкций. Кроме 
того, необходимо уложить 
лотки кабельного канала.

13 декабря перекрыли 
здание трансформаторной 
подстанции. Теперь, кроме 
внутренних работ, здесь ос
талась лишь доработка
грунта для укладки лотков 
от 19-й опоры.

Выемка грунта под канал 
внутренней телефонной свя
зи произведена до 1 декаб
ря: фронт работ «Лентеле- 
фонстрою» представлен.

Для того, чтобы задание 
было выполнено в срок, нам 
особенно важно быть обе
спеченными транспортом и 
механизмами на время раз
грузки и установки опор 
ЛЭП.

И. ЧУЙКО, 
главный инженер СМУ 
«Промстрой-2».

подрядные организации, 
нас беспокоит несвоевре
менное предоставление 
фронта работ. Достаточна 
хотя бы такая цифра: на
ноябрь и декабрь, вследст
вие многочисленных пере
носов, выпало целых во
семь вводимых объектов.

с. синьков,
начальник у ч а с т к а  
«Сантехмонтажа».



ф  ПОЧЕТНОЕ ПРИЗВАНИЕ ПРОПАГАНДИСТА ♦ -

Полезный 
разговор

О чер е д н о й  с е м и н а р  п р о п а г а н 
дисто к  всех ф о р м  о б у ч е н и я  со 
с т о я л с я  14 д е к а б р я  в ка б и н е т е  
п о л и т п р о с в е щ е н и я  К о в дор ско го  
Г О К а .  П е р е д  с о б р а в ш и м и с я  
в ы с т у п и л  д и р е к т о р  Г О К а  Л. И, 
С у х а ч е в .  Он р а с с к а з а л  о д е л а х  
к о л л е к т и в а  к о м б и н а т а  в первом 
го д у  д е с я т о й  п я т и л е т к и  и з а 
д а ч а х  на  1977 год .  Ц и ф р ы  и 
ф а к т ы ,  и з л о ж е н н ы е  в ы с т у п а ю 
щ им , п ом огу т  п р о п а г а н д и с т а м  
в п р о в ед ен и и  з а н я т и й  в си с т е 
ме п о л и т и че ско й  и э к о н о м и ч е 
ской учебы .

С п о ст а н о в л е н и е м  V п л е н у м а  
К ир о в ского  го р к о м а  К П С С  «О 
р а б о т е  г о ро дс кой  пар т и й н ой  о р 
г а н и з а ц и и  по в ы п о л н е н и ю  п о 
с т а н о в л е н и я  Ц К К П С С  «О з а 
д а ч а х  п а р т и й н о й  у че бы  в свете  
р еш е н и й  XXV с ъ е з д а  К П С С »  
п о з н а к о м и л  п р о п а г а н д и с т о в  з а 
в е д у ю щ и й  ка б и н е т о м  п о л и т п р о 
с в е щ е н и я  Г. Н. Косицы п.

С о б р а в ш и е с я  п о л у ч и л и  к о н 
с у л ь т а ц и и  м е т о д и с т о в  по п р о 
в е д е н и ю  о ч е р е д н ы х  з а н я т и й .

В пятнадцати школах основ маркейзма-ленинизма на Ковдорском горно-обогатительном комбинате слуша
тели изучают курс «Политика КПСС — марксизм-ленинизм в действии».

На снимке: пропагандист Ю. А. Рязанов (рудник «Ж елезный») во время собеседования в школе основ 
марксизма - ленинизма (на снимке—-слева). Отвечает на вопросы слушатель Н. Ф. Швец. Фото Н. Ганиевой.

+  ТРЕВОГА! +

ПОПЕРЕЧНЫЙ 
РЕМ ОНТ

«Зам енить поперечный 
в ал  и м алую  коническую 
ш естерню. Поперечный вал
—  на новой площ адке, м а 
л ая  ш естерня — на старой 
площ адке, на первом стел
л аж е  от токарки; полуш лал- 
ки — на старой площ адке в 
районе, где стоял на ремон
те бутобой. Если что -будет 
не ясно — вы зы вать Сыча 
Н . Н.».

'  -утя непосвящ енного — 
Л д а . А для  посвящ енно- 

То ж е самое. Причина 
рож дения этого произведе
ния сам ая прозаическая. Н а 
экскаваторе №  9 сломалось, 
как мож но д о гад аться  из 
записки, либо м алая кони
ческая ш естерня, либо попе
речный вал. А чтобы за м е 
нить пх, надо сначала д о 
ставить названны е запчасти. 
О чем тож е, кстати, свиде
тельствует записка. Что же 
здесь, в таком случае, неяс
ного, спросите вы.

В ряд ли подобные методы 
руководства ремонтами 
м ож но считать прогрессив
ными. К тому же, не каж ды й 
день экскаваторщ икам  ппи- 

■-г ,. бы вать на ста'рТт if новой площ адках, чтобы 
(ать, от какого места надо 

«танцевать» в поисках нуж- 
Цщ детали.

"йкскаваторщ ику надо д а 
вать «кубы», а не рыскать 
в поисках запчастей. Д л я  
этого, очевидно, и создана 
служ ба ремонта. К тому же, 
именно сменный механик 
долж ен  заботиться о вы де
лении транспорта для  д о 
ставки деталей  и автокрана
—  для  их погрузки и ремон
та. А поскольку вместо ме
ханизмов механик прислал 
записку, то ш естнадцать ча 
сов спустя я принял м аш и
ну от сменщ ика в таком  же 
состоянии, в каком  и сдал. 
Вернее, принял к исполне
нию записку.

А. ТУГОВ, 
старший машинист экс
каватора № 9 рудника 
«Железный».

ф 23 ДЕКАБРЯ — ДЕНЬ ЭНЕРГЕТИКА ♦ ;

В Н ОГУ С ВЕТЕРАНАМИ
■ф РЕКОМЕНДУЮ ф

К оллектив Ковдорскон 
Т Э Ц  финиш ирует в первом 
году десятой  пятилетки с 
хорош ими показателям и. 
В ы полняется план вы работ
ки тепловой и , электриче
ской энергии, производи
тельность труда возросла 
по сравнению  с минувшим 
годом почти па 26 процен
тов. О щ утимых результатов 
добились энергетики в эко
номии топлива (35 тонн м а 
зута) и электроэнергии (170 
тысяч киловатт-часов).

В авангард е  соревнова
ния в честь Д н я  энергетика 
идут ветераны  производства 
— слесари Т. II. Пеункон, 
В. В. Зем цов, В. В. А нтро
пов, сливщ ик - разливщ ик

Р . А. П етрова, начальник 
смены котло-турбинного це
ха Г. Т. Копылов. Н е о тста
ет от ветеранов и молодой 
рабочий С. С. У варов. На 
предприятие пришел после 
увольнения в зап ас  в 1975 
году из рядов Советской 
Армии. Освоил специаль
ность маш иниста энергети
ческих котлов и паровых 
турбин, стаж ируется на 
долж ность старш его м аш и
ниста цеха. В достиж ениях 
коллектива есть заслуга  и 
молодого рабочего.

На сии мке: за пультом уп- 
равлен ия энергетичес к и м и
котлами машинист ('. Ува
ров.

Фото Д. Азаренко.

Заир утилось!
О бстановка слож илась 

крайне тя ж ел ая : 11 декабря 
из трех агрегатов пульпона
сосной 1 «А» действовал 
лиш ь один. Д а  и тот с пере
боями. Чтобы  отрем онтиро
вать два  выш едш их из строя, 
необходимо не менее суток.

Бы ло принято решение р е 
м онтировать агрегаты , не 
останавли вая АБО Ф .

Б ригада электрослесарен 
в составе А. П. Д ю карева, 
В. Г. Д енисова, И. Ф. Тим о
феева, Л ,- И. Елисеева з а 
дание, рассчитанное па две 
смены, вы полнила за  8 ч а 
сов. В три часа ночи первый

ФЛАГ СОРЕВНОВАНИЯ

На дружеской волне
Д авно  соревную тся кол

лективы родственных пред
приятий — «Ковдорслю ды» 
и «Карелслю ды». Д рузья- 
соперники обмениваю тся 
технической информацией, 
передовым опытом. А не
давно  агитбригада «К рис
талл» гостила в поселке Чу- 
па.

Х озяева радуш но встре
тили сам одеятельны х артис
тов. П ервы й концерт агит
бригада д ала  в канун Д н я 
Конституции в клубе рудни
ка «М алиновая В аракка». 
Выступление ковдорян  при
няли тепло: многие пробле
мы, подняты е программой 
«С лава рабочим рукам!», 
волную т н труж еников ком^

бнпата «К арелслю да».
С большим успехом про

шел концерт в поселке Чу- 
па. З а л  чутко реагировал 
на каж дую  реплику: в про
грам м у мы включили и 
местный м атериал.

Чупинцы показали нам 
К ом нату трудовой славы. 
Есть чем гордиться коллек
тиву «К арелслю ды » с его 
полувековой историей.

П осле концертов был ве
чер встречи с участниками 
худож ественной сам одея
тельности. Ж ал ь , что при
ш лось съесть большой брус
ничный сувенирный ппрог. 
Он был не только вкусным, 
но и красивым.

Ж и во е  общ ение всегда

агрегат был отрем онтиро
ван и испытан. Руководил 
работой главны й энергетик 
обогатительного комплекса 
В. Г. П рокофьев.

В торая бригада слесарей 
в составе бригадира П. П. 
Руденко, Н. К. О ф ицерова,
А. А. Б езбородова и элек
тросварщ ика М. А. Рыль- 
ского с восьмичасовым з а 
данием  справилась за  4.

12 декабря к 3 часам  бы 
ли готовы к» эксплуатации 
все агрегаты . Суточный план 
по апатиту и бадделеиту 
участки ф лотации И грави 
тации (ВЫПОЛНИЛИ.

В. ГАВРИЛЮ К,
начальник хвостового 
хозяйства.

обогащ ает. Чупинцы реш и
ли возродить былую славу 
своей агитбригады . Мы д о 
говорились обм ениваться 
репертуаром, помогать .цруг 
другу в создании сценари
ев.

А в минувш ие выходные 
дни в К овдоре гостили ш ах 
матисты  «Карелслю ды». Х о
зяева  оказались гостепри
имными: общий счет двух
встреч 6,5 на 3,5 в пользу 
соперников.

А друж ба углубляется. 
Реш ено организовать встре
чи передовых рабочих веду
щих профессий для  обмена 
опытом, провести конкурс- 
соревнование среди проход
чиков.

Г. ЗВЕГИ Н Ц ЕВ,

инженер ОНОТиЗа ком
бината «Ковдорслюда».

Путешествие 
по компасу слова

Н а прилавках книж ного <" 
м агазина появилась красиво 
изданная книга А. А. М ин
кина «Топонимы М урмана». 
Книга нуж ная, по зн ава
тельная, какую  уж е  давно 
ж дали  книголюбы. Это пер
вое исследование, в котором 
автор в достаточно попу
лярной форме рассказы вает 
о происхож дении географ и
ческих названий Кольского 
полуострова.

Географ  и этнограф  Н. И. 
Н адеж дин образно и метко 
охарактеризовал  науку, изу
чающую географические на
звания: «Топонимика — это 
язык земли, а земля есть 
книга, где история челове
чества записана и географ и
ческой номенклатуре».

Д л я  верного освещения 
Происхождения географ иче
ских названий необходимо 
взаимодействие грех наук: 
Языкознания, истории, гео
графии. Именно в этом пла
не автор исследует геогра
фические названия К ольско
го полуострова, привлекая 
много архивны х докум ен
тов.

Читатели с интересом у з
нают, как  произош ли н а зв а 
ния Кольского полуостро
ва: Терский берег, М урман, 
К ола, К андалакш а, М онче
горск и другие. В книге 
есть описания древних н а 
званий, связанны х с куль
товыми обрядам и, и совер
шенно новые топонимы, по
явивш иеся в наш е время.

Интересно тр актуется  зн а 
чение названия М урман. А в
тор приводит м нож ество ги
потез происхож дения топо
нима «М урман», но считает, 
что наиболее вероятным я в 
ляется толкование, соглас
но котором у слово «М ур
ман» произош ло от сканди- * 
навского « н о р м ан д» .— «се
верный человек». Слово 
«норманд» трансф орм ирова
лось нашими предками в н а 
чале в «Урман», а затем  — 
в «М урман».

В главе «Что, где про
мыш ляли?» читатель найдет 
м нож ество сведений о так  
назы ваем ы х производствен-, 
ных названиях. Есть здесь 
и «рыбные» топонимы: озе
ро Ры бное в бассейне реки 
В арзуги , Ры бны й ручей, 
К ульйок (К улийок), Ры бная 
река и многие другие. «Р ы б
ные топонимы» в отдельных 
случаях доносят до нас све
дения о том, что пром ы ш ля
ли наши предки — К увъявр  
(К ум ж евое озеро), Нуккеш - 
явр (Щ учье озеро) и целый 
ряд  других.

И судостроительная тер 
минология наш ла свое о т 
раж ение в топонимике К оль
ского края . К примеру, на 
реке Туломе есть П арусная 
гора и П арус-наволок; К а р 
бас-наволок на ю го-вос
точном берегу Кольского

залива  напоминает о пом ор
ском судне — карбасе. Есть 
и К арбасиое озеро, из кото
рого вы текает река М орсй- 
ок. Здесь строили карбасы  п 
по реке сплавляли их в Л ов- 
озеро. Около Кислой губы 
озера И мандра есть гора с 
названием Л айтратенваренч, 
что в переводе означает 
«гора, где делали доски для 
лодок». А Кочинный мыс на 
Терском берегу увековечил 
пам ять о кочях (разновид
ность ладен ). Во многие то 
ловимы входит слово «ко
рабль» — несколько мысов 
носят название К орабель
ный, ручей Корабельный, ре
ка Кора’бельная.

А. Д. Минкин подробно 
останавливается и па н а 
званиях, связанны х с богат
ствами древней Кольской 
земли, ее полезными иско
паемыми. Эти названия по
явились на карте в основном 
уж е в наше время.

Есть в книге сведения и о 
значении слова «Ковдор». 
Город наш получил н азв а 
ние от реки Ковдоры, вп а
даю щ ей в реку Ену. Н а зв а 
ние ж е реки, полагает автор, 
произош ло от саам ского 
«куфт» — «змея», претерпев 
ряд  фонетических измене
ний в результате ослышки. 
Кстати, приток реки Поной 
— ручей К оф та — вы текает 
из озера К овф тоявр— озеро 
змей по саамски.

Д октор филологических 
наук Г. М. Керт (кстати, он 
и Е. М. Поспелов — доктор 
географических наук, И. Ф. 
У ш аков — кан дидат истори
ческих наук консультирова
ли автора этой книги) вы 
сказался  по поводу Ковдо- 
ра иначе. Он предполагает, 
что «ковдо» восходит к фин
скому «куовдо», что о зн ач а
ет «центр» и «ор» усеченная 
часть слова «яурь» — «озе
ро».

Нет смысла пересказы 
вать более подробно содер
ж ание труда А. А. М инки
на. Книгу надо читать с к а 
рандаш ом  в руках всем ,кто  
интересуется историей н а
шего северного края.

Очень ж аль, что «Топони
мы М урм ана» вышли таким 
маленьким тираж ом — 15.000 
экзем пляров. М урманскому 
издательству, пож алуй , сто
ит уж е сейчас подум ать о 
втором издании этой полез
ной и увлекательной книги.

С. МАЛЫШ ЕВА, 
завуч школы № 18.

1ф  СИГНАЛ ДАН 
СИГНАЛ УСЛЫШАН ф

«Кирпич» 
на дамбе

«Сколько стоит дамба?»
■— задал  вопрос горный мае 
тер рудника «Ж елезны й» И. 
Голуш ревич в одноименной 
зам етке, опубликованной в 
«Рудном Ковдоре» от 26 
ноября с. г.

Н ачальник цеха подго
товки производства Ковдор 
ского . 1 О К а 1'. П. Трухин 
на вопрос ответил так:

— Ц еху объезд  обходит
ся примерно 175 литров 
бензина в сутки.

Напомним, что ЦП 11— .не 
единственное автопредпрня- 
тие в городе и что дам ба 
строится уж е третий месяц.

А на запрос из редакции 
ответили:

Заместитель директора 
Ковдорского ГОКа но капи
тальному строительству 
В. Ф. Михайлов:

— Решение вопроса затя
нулось из-за необязатель
ности руководителей СУ-0 
и «Промжилстроя», а также 
из-за отсутствия контроля 
за ними. Последний срок 
устройства переезда через 
озеро заместитель управ
ляющего трестом В. А. Ви
ноградов назвал 20 декаб
ря. Все технические и фи
нансовые вопросы решены.

Заместитель управляюще
го трестом «Ковдорстрой» 
В. А. Виноградов:

— Для обеспечения авто
мобильного движения че
рез дам бу необходимо про
извести капитальные рабо
ты, связанные с вынесени
ем тепловых и канализаци
онных сетей.

В связи с тем, что эти ра
боты невозможно выпол
нить в зимний период, за 
меститель директора Ков
дорского ГОКа В. Ф. Ми
хайлов должен выдать вре
менное решение на устрой
ство переезда. Работы бу
дут выполнены до 20 декаб
ря 1976 года.

Если быть 
рачительным

«К еш у без масла — ис
портишь» Ц- так  назы валась 
зам етка  начальника отдела 
технического снаб ж  е н и я
В. Д . Л ей зеля, напечатанная 
в «Рудном Ковдоре» от 26 ■ 
ноября. А втор подчеркивал, 
что только из-за нераспоря
дительности администрации 
цехов и участков не вы пол
нен план поставок о тр або 
танных масел на регенера
цию, в результате чего Коп- 
дорский ГО К  недополучил 
160 тонн чистого м асла.

Редакции отвечает помощ
ник начальника ремонтно
механического цеха по обо
рудованию К). Путырский:

— Заметка обсуждалась  
на партийном бюро. Наме
чены мероприятия по эко
номии и рациональному ис
пользованию бензина, масел 
и других смазочных мате
риалов. Все отработанное 
масло будеъ отправляться 
на регенерацию. Уже сданы 
две тонны отработанного 
м а с л а  «Индустриаль- 
ное-45».

ф  ВЫ НАМ ПИСАЛИ ф

Давно бы так
Квартиросъем щ ики домов 

№ №  4 и 4-а по улице П а р 
ковой обратились в р е д ак 
цию с просьбой помочь р е 
ш ить вопрос о подключении 
домов к теплосети. Р а зв о д 
ка  отопительной системы 
внутри квартир  была сд ел а 
на еще пять лет  назад.

Н а запрос редакции о тве
чает начальник энергоцеха
В. Кириллов.

— Тепловая энергия в д о 
ма №№ 4 и 4-а по улице 
Парковой подана.
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Лыж ня  
взяла, 
разгон:

Четвертый сезон откры ва
ет в К овдоре завоевавш ий 
популярность к о н к у р с  
«Л ы ж ня зовет!». В этом го
ду он посвящ ается всем ир
ному Дню  здоровья, кото
рый будет проводиться 
7 апреля 1977 года.

В воскресенье, 12 д ек аб 
ря, контрольный пункт был 
готов встретить первых у ча
стников. С амый первый т а 
лон сезона был вручен В. Н. 
О бодовской, медсестре сан а 
тория-проф илактория проф 
кома К овдорского ГОКа.

—  Я участвую  в конкурсе 
со дн я его основания. О быч
но к открытию  уж е  имею 
солидный килом етраж , по
этому, самочувствие на л ы ж 
не всегда отличное.

Если д л я  В. Н. О бодов
ской конкурс лиш ь д о п о л 
нительный стимул к бегу на 
лы ж не, то для  слесаря экс
каваторного участка рудни
ка «Ж елезны й» В. И. Ба- 
рышкина — основной:

—  Н е проводился бы кон
курс, м ож ет и не собрался 
бы на лыжню . Полностью 
согласен с девизом « Г лав
ный рекорд — здоровье». 
М не 48 лет, чувствую  себя 
прекрасно, участвую  в кон
курсе четвертый раз.

О добрительно отзы вается 
о ковдор'ской лы ж не В. И. 
Л итвинов, прораб участка 
«К овдорстроя»:

— Узнал о конкурсе из г а 
зеты, реш ил участвовать. 
Л ы ж н я проходит по лесу, 
есть .на ней И посильные 
подъемы, и захваты ваю щ ие 
спуски. П остараю сь бы вать 
здесь каж ды й выходной.

К ак всегда, не отстаю т и 
молодые участники, и самые 
маленькие. О ткрыли счет 
километрам ребята из сем 
надцатой ш колы Коля С ку
ратов из девятого «А», Ю ра 
К ураж ев и Игорь Д ав ы д ен 
ко из седьмого «А», с ними 
и Олесь Трофимов, перво
классник.

750 километров прошли 
участники на пути к зд о 
ровью, бодрому настроению 
в день откры тия конкурса 
«Л ы ж ня зовет!».

П ервое деж урство  Совет 
Д С О  «Труд» взял  на себя. 
18— 19 декабря — очередь 
коллектива рудника « Ж е
лезный».

С. Н ИКАНДРОВ,
председатель Совета
ДСО «Труд» Ковдорско
го ГОКа.

Т р а д и ц и я  
г е о л о г о в

В нервом туре районной 
С партакиады  по зимним 
видам спорта участвовали 
представители всех сильней
ш их коллективов ф изкуль
туры А патитского района. 
В программу зимнего мно
гоборья ГТО входили л ы ж 
ные гонки, стрельба, п од тя
гивание, сгибание-разгиба- 
нпе рук леж а  в упоре.

В составе команды  Коз- 
дорской геологоразведочной 
партии вы ступали Сергей 
Б араш ев, В ладимир Гонча
ров, Т атьяна М аслова, Е вге
ний Н ифакин, Л ю дм ила По- 
ды мникова, Галина Р о м а
ненко, Н иколай Ры ж ков, 
Олег Семенов, Геннадий 
Семин, Т атьяна С куратова. 
Геологи набрали 458 оч
ков, пропустили вперед 
лиш ь ком анду треста «Апа- 
титстрой» и на 150 очков 
опередили зем ляков — 
спортсменов «Ковдорстроя», 
занявш их третье место.

Особенно надо отметить 
Галину Романенко. Она по
бедила в личном зачете с 
результатом  80 очков. Ус
пешно выступили такж е  
Л ю дм ила П одымникова и 
Евгений Нифакин, они были- 
третьими в личных сорев
нованиях.

А. Л И Х О Д Е Д ,
председатель спортсо-
вета Ковдорской ГРП.

Ваш  ход!
Всего три партии завер

шил вничью в закончившем
ся чемпионате города Вла
димир Бутаков. Победив в 
остальных восьми встречах, 
он набрал девять с полови
ной очков и сохранил по
четный титул чемпиона го
рода и обладателя приза 
«Рудного Ковдора». В. Ки
риллов и В. Обжорин от
стали на два очка и поде
лили второе-третье место.

— Успеху, конечно, рад, 
но примеш ивается некоторая 
досада. К ак-то без борьбы 
соперники уступили дорогу. 
У ж е после седьмого тура 
все практически было ре
шено.

Особенных неож иданно
стей турнир не принес. Д в у х 
ступенчатая система, как 
мне каж ется , себя не оправ, 
дала. В финале были все те 
ж е знаком ы е лица, а врем е
ни потрачено вдвое больше 
(что нем аловаж но в усло
виях сменной работы  боль
ш инства участников). Д а  и 
без «прогульщ иков» не обо
шлось. А. К озлов после двух

нулей бросил турнир. Н еко 
торые так  и не смогли н а 
строиться на серьезный лад.
В. Пуцык, например, после 
первого пораж ения играл 
без особого энтузиазм а. Хо
чется отметить А. Сямиче- 
ва. В число призеров он не 
вошел (отстал  па цол-очка;, 
но в каж дой  партии ср аж ал , 
ся с завидным упорством. 
Н астоящ ие бойцовские ка 
честпа проявил В. О бж орна 

Д ум аю , настала пора 
для  серьезного разговора 
об организации ш ахм атис
тов города. Традиционный 
турнир на приз «Рудного 
К овдора» — хорош о, но на 
до больш е соревнований, да 
и пром еж утки м еж ду ними 
мож но заполнять куда более 
интереснее, чем это делает 
ся сейчас.

В. БУТАКОВ, 
инженер цеха подго
товки производства.

Ш С я я

в и гр у
П рош ло около года со 

времени первого городского 
турнира по мини-футболу па 
приз «Рудного Ковдора». 
О гляды ваясь назад, в пред
дверии нового турнира, хо 
чется вспомнить плюсы и 
минусы предыдущ его.

М ини-футбол получил об
щее признание. Н е удиви
тельно, что за  победу боро
лись четы рнадцать команд. 
Н есм отря на общ ий успех 
турнира, некоторые огрехи 
изрядно портили настрое
ние. И гровой день начинал
ся так: футболисты  и бо
лельщ ики топтались у з а 
крытых дверей спортзала 
«Искра», пока кто-то из хо
зяев не появлялся  с боль
шим опозданием.

Спортсменам недоставало 
уваж ения друг к другу и 
зрителям. Я имею в виду 
спортивную  экипировку: 
лишь «Горняк», «Бессм ерт
ник» и «Ю ность» были оде
ты по форме, остальны е на
ряж ались как  на м аскарад.

Не было четкого полож е
ния о судействе. Н еодно
кратно судить поручалось 
д аж е  игрокам, заинтересо
ванным в исходе встречи. 
Вы зы вает сомнение и ф ор
м ула проведения ф инала.

Все выше сказанное не 
ум аляет значения прош ло
годнего турнира, а вы зы 
вает естественное ж елание 
избавиться от недостатков 
во второй попытке.

В. САЗОНОВ, 
помощник начальника 
участка экскавации 
рудника «Железный». |

У н а с т о я щ е г о  с п о р т с м е н а  т я г а  
iu  з а н я т и я м  ф и з к у л ь т у р о й  не 
п р о хо дит  с в о зр а с т о м .  Н е б е д а ,  
что р ек о р д ы  у ж о  не п о д д а ю т с я  
— с т а д и о н ы  о т к р ы т ы  д л я  всех  
ж е л а ю щ и х .

П яты й  сезо н  з а н и м а е т с я  г р у п 
п а  зд о р о в ь я  при с п о р т к о м п л е к с е .  
Ее о сн о в ал и  в е т е р а н ы  спор т а ,  
э н т у з и а с т ы  х о кк ея .  С р е д и  них 
н а ч а л ь н и к  бур о в о го  у ч а с т к а  
р у д н и к а  « Ж е л е з н ы й »  В. М. 
А бр ам о в ,  э н е р гет и к  о б о г а т и т е л ь 
ного ко м п л е к с а  Г. Т. Б о р о з н я к  
и дру гие .  С в е ж и й  в о з д у х ,  не 
у ш е д ш и й  с го д а м и  з а д о р ,  а з а р т  
б о р ь б ы  — и к а к  не б ы в а л о  н а 
п р я ж е н и я  тр у д о в о го  д н я .

Фото Н. Ганиевой.

Б е г а т ь ?  Б е г а т ь !
Б ег— универсальное сред

ство борьбы с недугами. К 
сожалению , врачи еще ред
ко приписываю т эту целеб
ную дозу  — 30—40 минут в 
день.

ПОЧЕМУ!
Сейчас мож но с уверен

ностью говорить, что «бо
лезни века» — инфаркт, 
гипертония, атеросклероз— 
обходят тех, кто система
тически бегает.

У толить «мускульный го
лод» м ож но одним спосо
бом — физическими у п р а ж 
нениями. Не случайно еще 
древние философы считали, 
что ком ф орт наруш ает нор
мальную  деятельность в а ж 
нейших органов и систем 
организм а. «Ничто так  силь
но не разруш ает  человека, 
как  продолж ительное ф изи
ческое безделье», — гово
рил еще Аристотель. И з
вестный ф ранцузский врач 
Тиссо, ж ивш ий в X V I11 
веке, сказал : «Д виж ение м о
ж ет зам енить любое л ек ар 
ство, но все лечебные сред
ства мира не в. состоянии 
зам енить действие д в и ж е
ний».

Врачи установили, что 
наш мозг, ж елудок, легкие 
рассчитаны на 120— 150 лет 
жизни. Чащ е всего подво
дит человека сердце. И мен
но сердечные заболевания 
связаны  с образом  жизни 
современного человека. Н а 
праш ивается само по себе: 
человек долж ен  помогать 
сердцу работать.

Выдаю щ ийся хирург Н и
колай М ихайлович Амосов, 
страстный пропагандист 
здорового образа, считает: 
«Если хочешь ж ить не бо
лея, ограничь рацион, по
больше двигайся. В покое 
изнаш ивается сердце. Л е 
карства, пом огая сегодня, 
могут залож и ть  основу но
вой болезни».

КОМУ!
И так, вы вод — бег? Р е 

цепт для людей всех во з

растов без исключения? Д а!
О традно, что в Ковдоре с 

каж ды м  годом пополняю тся 
ряды  поклонников о зд оро
вительного бега. П равда, 
многие стараю тся бегать в 
такое время, чтобы их не 
увидели знакомые, соседи: 
боятся насмешек, что ли? 
Верно, скептиков еще пре
достаточно. Но если бы эти 
скептики знали, что бег обе
спечивает организм у нужное 
количество кислорода, улуч
ш ает деятельность сердца, 
легких, обмен вещ еств, 
освобож дает от нервного 
напряж ения, повы ш ает р а 
ботоспособность, они бы 
сами начали бегать.

Л о ж н ы е  прогулки, к а т а 
ние на коньках, велосипед
ные вы лазки, плавание — 
полезны, но все ж е они не 
зам еняю т бег, ибо не оказы . 
ваю т серьезного воздейст
вия на организм. Р егуляр
ные занятия бегом за ст а в 
ляю т сердечную мышцу уси
ленно работать, перекачи
вать до 20— 40 литров кро
ви в минуту. В покое — не 
более 3—4 литров.

Бег трусцой доступен 
всем. Н адо  только зап о м 
нить; не рекомендуется з а 
ниматься в момент обостре
ния заболеваний; в началь
ный период надо стремиться 
к увеличению не скорости— 
темп долж ен быть один, — 
а дистанции. После длитель
ного перерыва важ но  соблю 
дать принцип постепенности 
в нагрузках. Не прене
брегайте медицинским конт
ролем.

Вы никогда не бегали? 
Ну и что же! Обратитесь к 
врачу физиотерапевтическо
го кабинета А. Г. Турченко. 
Она на общественных нача
лах выполняет обязанности 
врача группы здоровья п 
дает необходимые консуль
тации. Направлением на 
обследование послужат ва
ши слова: «Хочу начать бе
гать».

ГДЕ!
Д л я  бега не нужны осо

бые условия, спортивные 
сооруж ения. Тропа, улица, 
стадион. Н а стадионе ш ко
лы №  18 к ваш им услугам 
беговые дорож ки.

Восемь вечера. Включены 
светильники. Звучит м узы 
ка. Разм инка. К аж ды й бе
гает столько, сколько мо
ж ет. С оревнования в ско
рости исключены. Р уково
дит, наблю дает и д ает  ре
ком ендации В ладимир Н и
колаевич Н ерода, учитель 
физкультуры  ш колы №  18, 
основатель клуба лю бите
лей бега.

У ж е после нескольких не
дель регулярны х занятий, 
научивш ись пробегать д и 
станцию 2 килом етра, вы 
добьетесь сущ ественной пе
рестройки организм а. У вели
чивается объем легких, у к 
репляется сердечная мышца, 
кровеносные сосуды станут 
более эластичными, улуч
ш ится кровоснабж ение мгч- 
га и других органов, окр '  
пут мышцы ж ивота, г 
П оявится вера в свои ciftwi.

«Хочешь быть сильным — 
бегай, хочеш ь быть краси
вым — бегай, хочеш ь быть 
умным — бегай!» — эти сл о
ва были высечены на огром
ной скале в Элладе.

И так, приходите на ста
дион ш колы №  18. Бег не 
требует особого умения. В 
понедельник и пятницу в 20 
часов 30 минут вы получите 
необходимые рекомендации 
у В. Н. Нероды. Бегать мо
ж ет и долж ен  каждый. Н е
зависимо от того, сколько 
вам лет — десять или семь
десят!

А. СУЛОЕСА, .зпряже 
Щ ЕРБИНА, начал?. "  . у
флогопитовой фабри- V y  
ки р у д н и к а  «Ков- 
дор», М. ТАРАСОВ, 
водитель цеха техноло--' 
гического транспорта, 
члены клуба любите
лей бега.

Б р а н ь  на м е х о в о й  п о д к л а д к е
Т акая  себе история. Г р а ж 

данка С мирнова Л . Д . з а к а 
зал а  ш убу из искусствен
ного меха коричневого цве
та. Через день снова заш ла 
в ателье: реиум а из того ж е 
меха еще и ш ляпу сшить. А 
неделю спустя Смирнову 
Л . Д . приглаш аю т в ателье. 
Извинились, что не смогут 
выполнить заказ : не х в ати 
ло меха. П редлож или в за 
мен черный. Она согласи
лась сначала, а потом о т к а 
залась.

Смирновой Л . Д . и еще 
семерым заказчикам , сре
ди которы х двое — р а 
ботницы К БО , объяснили 
причину: небреж ность к л а 
довщ ика Н. М орозовой, ко
торая  не вела учет расхо
да  м атериала. Ф актически 
коричневый мех уж е  вышел, 
когда закройщ ики еще при
нимали заказы .

А кладовщ ица, виновница 
неразберихи, тем временем 
уволилась. Т ак  сказать, по
няла, что ноша не по ее пле
чам.

Но С мирнова Л . Д . не 
пож елала  довольствоваться 
м оральны м удовлетворе
нием. О на бы ла непоколеби
мо убеж дена, что и увольне

ние кладовщ ика — липа. 
Д ескать, ее, С мирнову Л . Д., 
обделили потому, что к меху 
коричневого цвета проявили 
интерес знаком ы е и близкие 
работников ателье. А ее, 
Смирнову Л . Д ., отф утболи
ли в аут. Блат! Н адо вы 
ж ечь его каленым ж елезом .

М ож но было бы ограни
читься публикацией ответа 
на запрос и поставить на 
этом точку. Но ведь копия 
ответа послана и на имя 
Смирновой Л . Д . А по
скольку она не наш ла н у ж 
ным извиниться за  нанесен
ное оскорбление, значит по- 
преж нем у отстаивает свою 
точку зрения на происш ед
шее.

И так, позиция Смирновой 
Л . Д . ясна: в К Б О  р або
таю т одни мошенники. Д вух  
мнений быть не м ож ет. И, 
как  убеж дена С мирнова 
Л . Д ., — не долж но!

П озвольте не согласиться 
с Вами, Л ар и са  Д м итриев
на. Хотя, безусловно, отно
сись каж ды й к себе взы ска
тельнее, и мож но бы избе
ж ать  многих неурядиц в 
сфере обслуж ивания. И в 
сфере материального ■ произ
водства — тож е.

Но вот в чем закавы ка. 
М ы очень щ епетильны, ког
да  нас подозреваю т в недоб
росовестности. М атериаль
ные издерж ки порой пере
ж иваю тся не столь болез
ненно, неж ели моральные. 
Апнелируем к общ ественно
му мнению, призываем па 
помощ ь органы правосудия. 
У спокаиваемся лиш ь тогда, 
кОгда снято обвинение. Все 
правильно, репутация — 
вещ ь дорогая . Только мы 
почему-то забы ваем , что 
и другим тож е дорого свое 
имя. Б удь то коллектив или 
один человек.

К огда обнаруж иваю т д е 
фект в детали, никому не 
приходит в голову обвинить 
всех м еталлообработчиков 
цеха в недобросовестности. 
В ы яснят причину, накаж ут 
виновного. П рим ут меры к 
недопущ ению брака. Р ек 
лам ации восторгов не вы зы 
вают. Но ведь бракодела 
обвиняю т не во всех во з
мож ны х грехах, а в кон
кретных. Х отя тут и з а т р а 
гиваю тся интересы каж дого: 
сниж ается разм ер прем иаль
ных за перерасход м еталла, 
удлиняю тся сроки вы полне
ния заказа .

Но к ак  только сталки
ваеш ься с подобными ф ак 
тами в сфере обслуж ивания, 
где напрямую  затраги ваю т
ся личные интересы, заб ы 
ваем , Л ар и са  Д м итриевна 
(ф ам илия В аш а, как  види
те, изм енена), что крыть 
всех чохом —  дело нем уд
рящ ее. Труднее заставить 
себя разобраться  в происхо
дящ ем без скандала и угроз.

Мы очень строги в оцен
ке поступков других. Мы 
требовательны . Чрезмерно. 
Ко всем остальным. Но ведь 
все остальны е — тож е р а 
ботаю т, тож е находятся при 
исполнении. И вряд  ли име
ем право рубить с плеча, не 
разобравш ись, трудятся  они 
с д$ш ой или отбы ваю т оче
редь.

А что получается? Я одна 
бескорыстна, а все осталь
ные — бяки и не чисты на 
руку. П оходя, брошено п ят
но на репутацию  коллекти
ва. П ятно, которое, как  и з
вестно, не отмоеш ь химиче
скими средствам и. Хорошо 
ли это? П реж де чем бросать, 
подумайте.

А. АЗАРЕНКО .

Редактор Я. МАХЛИН.

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

17— 18 декаб р я— «Король 
в Нью-Йорке» (17-го: 12, 
14, 16, 18-15, 20, 22; 18-го: 
12, 14, 16, 18, 20, 22).

19 декаб ря  — «Блокада», 
в двух сериях (12, 15, 18, 
21).

20 декаб ря  — «Золото  
Маккенны», в двух сериях 
(12, 15. 18-15, 21).

21—22 декабря — «Мой 
милый Робинзон» (12, 16, 
20, 22); «Белый пароход» 
(14, 18-15).

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 

50-ЛЕТИЯ 
ОКТЯБРЯ

18 декаб ря  — Заседание 
географического общества
(14); Киновечер, посвящ ен
ный творчеству Чарли Чап
лина (18); танцевальны й ве
чер (20).

24 декабря —- Вечер о т 
ды ха коллектива ТЭЦ , по
свящ енный Дню  энергетика 
(19).

25 декаб ря  — Вечер 
в с т р е ч и  соревную щ ихся 
смен обогатительного ком
плекса (19).

К И Н О :
18 декабря — «Преступле

ние», фильм первый «Нетер
пимость» (14).

19 д ек аб р я  — «Мальчик 
и Дж ин» (12); «Преступле
ние», фильм второй «Обман» 
(14).

НЕ ФИЛИАЛ — 
ФАБРИКА!

К сведению руководите
лей организаций и учреж
дений: Апатитский филиал
объединения «Мурманобл- 
химчистка» переименован в 
Апатитскую фабрику хим
чистки, крашения одежды и 
стирки белья.

Расчетный счет 50006 в 
Апатитском отделении Гос
банка (г. Апатиты Мурман
ской области).

Администрация.

КОГДА В ОТПУСК?
Дирекция в профком Ков

дорского горно-обогатитель
ного комбината принимают 
и рассматривают до 31 д е
кабря 1976 года заявления, 
жалобы работников ГОКа 
по вопросу отпусков на 1977 
год.

Э тот  н о м ер  г а з е т ы  в  т и п о г р а 
ф ии « К а н д а л а к ш с к и й  к о м м у 
нист» н а б и р а л и  л и н о т и п и с т к и  
М. П.  К О Н О В А Л О В А ,  Н. П. 
В А РН И  НА, в е р с т а л а  В. А. 
К О С Т И Н А , к л и ш е  н а р е з а л  
В. А. Г А Л Ь Ц Е В ,  п е ч а т а л и  на  
плоской  м а ш и н е  Л .  В. Р О М А 
НОВА  и В. Р. О С Е Н Н И К О В А .  
ф а л ь ц е в а л а  Т. II.  Т А Т У Р .
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